

Fiche de révision

→ Les notions de Seconde et de Première qui seront mobilisées dans le chapitre 1

D'où vient la production ?

- Toute **production** nécessite d'associer des **facteurs de production** au sein d'une **combinaison productive**.

Les **facteurs de production** sont les ressources durables qui permettent de réaliser la production. On distingue généralement le **facteur travail** et le **facteur capital** (c'est-à-dire les moyens de production durables).

Exemples : machines, bâtiments, logiciels, terre

- La proportion de ces facteurs de production au sein de la combinaison productive peut varier : par exemple, on peut réaliser une **substitution du capital au travail** (remplacer du facteur travail par du facteur capital) et ainsi accroître l'**intensité capitaliste** de la production. Pour produire, il faudra aussi ajouter des **consommations intermédiaires** (c'est-à-dire des biens et services détruits ou transformés au cours de la production, comme les matières premières ou l'énergie).

Comment mesure-t-on la production d'un pays et son évolution ?

- Le **PIB** est un indicateur économique visant à mesurer la valeur des biens et services (ou richesses) produits par tous les acteurs économiques sur le territoire national pendant une période donnée.

Il est donc égal à la **production marchande** (principalement réalisée par les entreprises) et **non marchande** (principalement réalisée par les administrations publiques).

La production marchande représente près de 80 % du PIB en France.

- On calcule le **PIB** en faisant la somme des valeurs ajoutées réalisées par les acteurs économiques résidents.

Rappel : La valeur ajoutée d'une entreprise est obtenue à partir de son **chiffre d'affaires** (soit le total de ses ventes) dont on retranche la valeur des **consommations intermédiaires**.

$$(VA = CA - CI).$$

- Pour mesurer l'évolution de la production d'un pays, on calcule sa croissance économique. La **croissance économique** (exprimée en pourcentage) correspond au taux de variation entre le PIB réel du début et celui de la fin de la période considérée.

$$\text{Croissance économique} = \frac{(\text{PIB réel (fin de l'année)} - \text{PIB réel (début de l'année)})}{\text{PIB réel (début de l'année)}} * 100$$

- On utilise le **PIB réel** car on cherche à mesurer l'augmentation réelle de la production de biens et services, et non celle des prix.

En effet, si la production d'un pays passe de 100 à 112, cela résulte à la fois de l'augmentation des quantités produites, mais aussi de la hausse du niveau de prix. Or l'inflation n'accroît pas le niveau de vie de la population, au contraire.

Le **PIB réel** présente l'intérêt d'être « déflaté » (on a ôté l'inflation). On le nomme aussi « **PIB en volume** » ou « **à prix constants** » alors que le **PIB nominal** (ou « **en valeur** », ou « **à prix courants** ») n'est pas déflaté.

Quelles sont été les grandes évolutions de la croissance et leurs conséquences ?

- La **croissance économique** permet généralement une amélioration du **niveau de vie**. Mais cette relation n'est pas mécanique. Le niveau de vie d'une population est mesuré par le PIB par habitant. Ainsi, si la population s'accroît plus rapidement que le PIB, le niveau de vie baisse.

- Des études statistiques et historiques portant sur le très long terme ont mis en évidence que la croissance du **niveau de vie** est restée extrêmement faible dans l'ensemble des pays du monde jusqu'à la seconde moitié du XVIII^e siècle. À cette date, la Révolution industrielle va marquer un véritable décollage de la croissance du **niveau de vie** au Royaume-Uni d'abord, suivi rapidement par d'autres pays notamment d'Europe occidentale et les États-Unis. Les écarts se creusent alors avec la plupart des pays d'Afrique et d'Asie.

La seconde moitié du XX^e siècle est marquée de nouveau par une très forte accélération de la **croissance** de l'ensemble des pays dits développés, bien qu'à des rythmes différents. Mais cette hausse du **PIB** ralentit brusquement à partir du milieu des années 1970 dans ces pays. En revanche, certains pays en développement vont s'inscrire dans une dynamique de rattrapage à partir de cette période (la Chine est l'exemple le plus frappant de ces pays émergents).

- La hausse du **niveau de vie** moyen dans un pays ne se traduit pas nécessairement par une amélioration du **bien-être**. Certes elle y contribue, mais le niveau de bien-être d'une population dépend aussi d'autres facteurs tels que la répartition des richesses produites, la santé, l'environnement, la qualité du lien social...